

SEMANA DE LA EVALUACIÓN
gLOCAL
CAPÍTULO MÉXICO

De la evidencia a la implementación:
la utilidad de la evaluación para la planeación
estratégica

11 al 15 de noviembre, 2024



Antecedentes

En 2015, dentro del marco del Año Internacional de la Evaluación (Eval Year), el Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social (CONEVAL), en conjunto con el Centro para el Aprendizaje en Evaluación y Resultados de América Latina y el Caribe (CLEAR LAC), el Centro de Investigación y Docencia Económicas A.C. (CIDE), la Agencia Mexicana de Cooperación Internacional para el Desarrollo (AMEXCID) y la Secretaría de Hacienda y Crédito Público, impulsaron la primera convocatoria a la “Semana de la Evaluación en México”. Este espacio surgió con el objetivo de crear sinergias entre el sector gubernamental, la sociedad civil, la comunidad académica y todas las personas interesadas en fomentar sistemas transparentes de monitoreo y evaluación para favorecer el diálogo en evaluación. Esta iniciativa se replicó en 2016 en México y para 2018 la convocatoria se amplió al resto de los países de la región de América Latina y el Caribe.

En 2019, se lanzó por primera vez una convocatoria a nivel mundial, respaldada por la Iniciativa Global de Evaluación (GEI, por sus siglas en inglés), dando paso a la Semana de la Evaluación gLOCAL, la cual se ha convertido en un espacio de intercambio global de conocimientos y experiencias sobre evaluación y monitoreo, con el fin de valorar el poder de la evidencia para la mejora de las intervenciones públicas y la toma de decisiones.

Desde el surgimiento de la Semana de la Evaluación se han desarrollado nueve ediciones y en todas ellas México es uno de los países con mayor impacto en la promoción de la cultura de la evaluación a través de esta iniciativa. Considerando lo anterior y con la finalidad de abordar con mayor profundidad temáticas de evaluación y monitoreo que puedan incidir en el proceso de transición e inicio de una nueva Administración Pública Federal, que experimentará el país en 2024, se desarrollará la “Semana de la Evaluación gLOCAL 2024: capítulo México”, con la temática *De la evidencia a la implementación: la utilidad de la evaluación para la planeación estratégica*.

Objetivo

Promover, entre las personas tomadoras de decisiones y funcionarias públicas de las nuevas administraciones, las mejores prácticas disponibles en el uso de la evidencia durante el proceso de planeación estratégica, así como fortalecer sus capacidades en materia de evaluación y monitoreo como herramientas esenciales para la toma de decisiones informada.

Contexto

Con el cambio de administración en 2024 darán inicio procesos de planeación y programación estratégica en los poderes ejecutivos de los órdenes federal y estatal para definir los objetivos de desarrollo que guiarán a las nuevas administraciones públicas. Lo anterior representa una oportunidad para impulsar el uso de la evidencia en la toma de decisiones.

En ese contexto, resulta fundamental acercarse a las personas tomadoras de decisiones y funcionarias públicas para promover las mejores prácticas disponibles en el uso de la evidencia durante el proceso de planeación estratégica, así como fortalecer capacidades en materia de evaluación y monitoreo para posicionarlas como herramientas esenciales para la toma de decisiones informada, vinculadas con el diseño, mejora, reformulación y actualización de políticas públicas.

Ejes temáticos

La Semana de la Evaluación gLOCAL 2024: capítulo México se desarrollará mediante cuatro ejes temáticos: Planeación; Diagnósticos y Diseño; Evaluación; Implementación y Monitoreo, asimismo, se dará seguimiento a los diálogos y reflexiones que se plantearon durante la Semana de la Evaluación gLOCAL 2024.



1. Planeación

La planeación estratégica es el proceso mediante el cual se definen los principales objetivos de desarrollo de un gobierno, así como las intervenciones mediante las cuales se lograrán dichos objetivos. En ese sentido, resulta fundamental que la planeación de cualquier administración pública se realice con las mejores herramientas técnicas disponibles y a partir de la evidencia sobre lo que funciona y lo que no en el diseño de política pública, con el objetivo de mejorar la definición, implementación y evaluación de programas y acciones que defina el estado mexicano para atender las problemáticas sociales.

Objetivos:

1. Facilitar el aprendizaje de modelos, enfoques prácticos y herramientas de la planeación estratégica, destacando la importancia de contar con evidencia para la definición de los objetivos de desarrollo de las nuevas administraciones.
2. Intercambiar experiencias y lecciones aprendidas en materia de planeación estratégica a nivel subnacional, nacional e internacional, destacando ejemplos concretos de buenas prácticas en la implementación de planes estratégicos.
3. Fortalecer capacidades técnicas mediante talleres prácticos dirigidos a las personas participantes y funcionarias de la nueva administración, en el uso efectivo de herramientas y técnicas específicas para la planeación estratégica que puedan aplicarse en el contexto mexicano.



2. Diagnóstico y Diseño

En un contexto de recursos financieros limitados y, considerando la complejidad y multidimensionalidad de los problemas sociales, resulta fundamental que el diseño e implementación de las políticas públicas que buscan resolver dichas problemáticas partan de un diagnóstico que permita la identificación de todas las causas y consecuencias, sus características y especificidades, así como la identificación precisa de aquellas poblaciones que lo enfrentan y las posibles intervenciones necesarias para su solución.

Como resultado de un buen diagnóstico es posible promover el diseño informado y con base en evidencia de las intervenciones públicas, lo que a su vez derivará en una atención más efectiva a las problemáticas que se buscan resolver. Considerando lo anterior, resulta fundamental brindar herramientas a la administración pública que permitan la realización de diagnósticos sólidos técnicamente y basados en evidencia.

Objetivos:

1. Que los participantes conozcan los conceptos básicos, herramientas y metodologías disponibles, así como la normatividad vinculada con el desarrollo de diagnósticos de programas. Asimismo, que identifiquen las mejores prácticas en la definición y diagnóstico de problemas sociales.

2. Intercambiar experiencias y buenas prácticas a nivel subnacional, nacional e internacional en cuanto al desarrollo de diagnósticos de problemas públicos y el diseño de políticas públicas, con la finalidad de que las y los participantes identifiquen elementos que puedan ser adaptados y retomados en el contexto mexicano a nivel nacional y estatal para fortalecer las intervenciones públicas.

3. Fortalecer capacidades técnicas mediante talleres prácticos dirigidos a las personas participantes y funcionarias de la nueva administración respecto a las herramientas y metodologías específicas para el desarrollo de diagnósticos de problemas públicos y el diseño de políticas públicas, con actividades prácticas vinculadas con la identificación y uso de evidencia.

 **3. Evaluación**

La evaluación de las intervenciones públicas es un análisis sistemático, objetivo e imparcial de intervenciones gubernamentales para determinar la pertinencia, el logro de sus objetivos y metas, así como el impacto de estas en la población que las recibe. En ese sentido, la evaluación busca proveer a las personas tomadoras de decisión información válida y confiable que contribuya a la mejora continua de las intervenciones, a la transparencia gubernamental, así como rendición de cuentas para la ciudadanía. Por ello, resulta indispensable fortalecer la cultura de la evaluación desde los primeros años de las administraciones públicas para contribuir a la apropiación de la evidencia como elemento fundamental para el diseño y fortalecimiento de las intervenciones gubernamentales.

Objetivos:

1. Generar o fortalecer capacidades de las y los participantes para el conocimiento y uso de criterios y metodologías específicas de evaluación desarrolladas en México que permitan a las nuevas administraciones utilizar la evaluación de intervenciones gubernamentales como una herramienta clave para la toma de decisiones informada y la mejora continua de políticas públicas.

2. Intercambiar experiencias y buenas prácticas en materia de evaluación de políticas públicas, a nivel subnacional, nacional e internacional.

3. Fortalecer capacidades técnicas mediante talleres prácticos dirigidos a las personas participantes y funcionarias de la nueva administración. Las y los participantes conocerán los tipos de evaluación, el uso de sistemas de información vinculados con la estructura programática, así como los instrumentos diseñados para el seguimiento a los resultados de las evaluaciones.



4. Implementación y Monitoreo

Es fundamental que la implementación de acciones gubernamentales se acompañe de evidencia para contribuir a garantizar el logro de dichos objetivos, traduciéndose en mejoras tangibles en el ejercicio de los derechos de la población.

Acompañando a la implementación, el monitoreo de las políticas públicas es un proceso imprescindible, ya que recolecta sistemáticamente información sobre indicadores específicos para advertir a los tomadores de decisión el grado de avance en el logro de los objetivos planteados y el uso de los recursos asignados a una intervención. Al respecto, resulta relevante fomentar la cultura de monitoreo constante en la nueva administración, asegurando que la toma de decisiones esté respaldada por información oportuna y permitiendo, cuando sea necesario, ajustes inmediatos a las intervenciones.

Objetivos:

1. Que los participantes conozcan los conceptos básicos, herramientas y metodologías disponibles, así como las mejores prácticas en la implementación de intervenciones públicas basadas en evidencia, así como en el diseño y operación de sistemas de monitoreo de las políticas públicas, destacando el potencial que tiene el monitoreo para brindar información oportuna y pertinente para retroalimentar, en tiempo real, la toma de decisiones.

2. Intercambiar experiencias y buenas prácticas a nivel subnacional, nacional e internacional en materia de implementación y monitoreo de políticas públicas, con la finalidad.

3. Fortalecer capacidades técnicas mediante talleres prácticos dirigidos a las personas participantes y funcionarias de la nueva administración respecto a las herramientas y metodologías específicas de implementación y monitoreo de políticas públicas.

Formato

Los formatos de sesión pueden incluir presentaciones, mesas redondas, paneles de diálogo, conferencias magistrales, talleres y más. Además, se puede optar por realizar eventos presenciales, virtuales o híbridos según su audiencia objetivo.

Dinámica

La Semana de la Evaluación gLOCAL 2024: capítulo México, se desarrollará a lo largo de una semana (cinco días). Cada eje temático se desarrollará en una jornada completa de trabajo (un día); por lo que se invita a las instituciones interesadas en desarrollar algún evento en el marco de esta iniciativa a apearse a esta distribución:

Lunes 11 de noviembre	Martes 12 de noviembre	Miércoles 13 de noviembre	Jueves 14 de noviembre	Viernes 15 de noviembre
Planeación	Diagnóstico y diseño	Evaluación	Implementación y Monitoreo	Clausura

Registro y fechas

La Semana de la Evaluación gLOCAL 2024: capítulo México se llevará a cabo del 11 al 15 de noviembre de 2024. La recepción de propuestas de sesiones estará abierta hasta el 18 de octubre de 2024. El registro de las propuestas de sesiones se debe hacer mediante el formato incluido en el siguiente enlace:

[Registro de eventos](#)

Información de contacto

En caso de cualquier duda o comentario, favor de ponerse en contacto con el equipo del CONEVAL al correo: sevalmexico@coneval.org.mx.